



Editorialp2
 Journée inter-associations..p5
 Le coin lecturep7

Visite Etat-Major 3eme Division



Suite en page 4

"La Défense maritime du territoire"



Suite en page 3

Agendas

- Samedi 13 septembre 2025 : Conférence « Tueries de masse, l'interface Secours et Forces de Sécurité Intérieures » Audeoud Marseille
- Jeudi 16 octobre 2025 Forum des études 2025 ENSM Marseille
- Samedi 8 novembre 2025 : Conférence « La Cyber Criminalité et la politique de lutte contre la Cyber Criminalité » Audeoud Marseille

Ils nous soutiennent



Editorial

Chers amis,

On ne peut que constater **la dégradation des relations internationales** avec un nouveau conflit clairement engagé au Proche-Orient ces derniers jours entre deux Etats, **l'Iran et Israël**. Le contentieux n'est pas nouveau et l'Iran agissait depuis des années par « proxis » interposés, au Liban, précédemment en Syrie, au Yémen et à Gaza, mais cette fois-ci la confrontation est directe. Cette nouvelle situation a évidemment un impact important, compte tenu des rivalités et influences avec de nombreux acteurs, y compris pour notre pays. Le rapport de forces est à l'évidence très favorable à Israël, mais étant selon les grilles de lecture en situation d'agresseur ou de défenseur par anticipation, sa position est compliquée, aggravée par son engagement à Gaza où le cessez-le-feu ne parvient pas à s'imposer. Il en est hélas de même avec le conflit en **Ukraine**, où il faut se rendre à l'évidence que la Paix s'avère impossible en l'état, et qu'un cessez-le-feu est sans cesse repoussé. Les principaux acteurs sont dans un « dialogue de sourds » et nul ne peut raisonnablement imaginer la suite. Cependant on peut noter que les incidents et mauvais signes y compris avec des pays de l'OTAN se multiplient et que, faut-il encore le rappeler, les organisations internationales en particulier l'ONU sont paralysées pour faire respecter des arbitrages. Les opérations à laquelle nous assistons sans en avoir le détail (données confidentielles évidentes), que ce soit celle dite « Toile d'Araignée » menée par Kiev avec des plateformes autonomes de drones coordonnées par l'IA sur plusieurs bases nucléaires russes, et celle de Tel Aviv « Rising Lion » avec un raid de deux cents avions, de nuit sur des sites stratégiques en Iran situés à plus de 1500 km, ne sont pas anodines. Au-delà de la complexité, et de la maîtrise opérationnelle évidente de ces opérations, elles sont une nouvelle étape, pour ne pas dire une escalade qu'il y a lieu de surveiller.

Dans cet aperçu stratégique et sur un autre territoire géographiquement totalement opposé, l'engagement de la garde nationale américaine renforcée par l'armée, à Los Angeles pour des troubles liés à la question migratoire, est également un signe inquiétant qui met en évidence les **risques de fracture de la société civile américaine**. Cette situation à ce stade est à observer dans le cadre de notre étude sur la défense du territoire. Il n'est pas question de la dupliquer, en revanche elle peut nous aider dans notre réflexion pour les recommandations que nous ferons.

Cette lettre marque le signal de la période estivale, traditionnellement l'occasion de prendre quelque repos et de se retrouver avec ses proches. Parler de trêve est sûrement un peu excessif pour beaucoup de gens directement concernés par les crises et les guerres évoquées précédemment, et pour tous nos compatriotes plus près de chez nous qui peuvent aussi être confrontés à des situations graves ou qui sont en grande difficulté.

Pour notre association, l'heure n'est pas encore venue pour se reposer, car dès la semaine prochaine une session IES (Intelligence Economique et Stratégique) se tiendra à Marseille pour la première fois sur le thème des enjeux stratégiques liés aux câbles sous-marins. Début juillet, nous organisons en partenariat avec l'IHEDN un cycle « Jeunes » également à Marseille avec 80 candidats retenus. Une équipe de marque de notre association est mobilisée depuis plusieurs semaines, et pour la session plusieurs auditeurs (jeunes et Seniors) à titre bénévoles vont œuvrer pour encadrer et faire passer les bons messages. Qu'ils soient remerciés pour cette belle preuve d'engagement afin d'œuvrer à notre mission.

J'espère vous retrouver nombreux à notre journée de cohésion à Puylobier et pour la rentrée de septembre.

Bien fidèlement IHEDN

Général (2S) Michel Foudriat Président de l'Association

"La Défense maritime du territoire"

Pierre BARTHELEMY, Ingénieur de recherches au CNRS, docteur ès sciences, Capitaine de frégate (R), Président de l'ACORAM Provence et Corse (association des officiers de réserve de la Marine nationale), auditeur IHEDN (SR 199) et membre de l'AR Provence IHEDN.

Pierre BARTHELEMY nous a tout d'abord présenté ce samedi 14 juin les **missions de la Marine nationale** :

- la protection reposant sur 1) la **défense maritime du territoire (DMT)** : définie par le Titre III Articles D*1431-1 à D*1432-5 du Code de la Défense, elle vise à surveiller les approches du territoire national sur ses façades maritimes, à renseigner les autorités sur les activités suspectes ou hostiles en mer et les menaces d'origine maritime et à s'opposer aux actions menées contre le territoire national (y compris les ZEE) depuis la mer ; elle constitue ainsi l'un des piliers de la défense du territoire avec les composantes nucléaire, terrestre (DOT), aérienne (DAT), la cyberdéfense et la défense civile. 2) la contribution à **l'action de l'Etat en mer (AEM)** qui regroupe la protection des personnes, des biens et des infrastructures situées sur le littoral, la sécurisation des réseaux sous-marins de communication et d'énergie, la surveillance des pêches et des ZEE, la lutte contre les atteintes aux ressources naturelles, la lutte contre le narcotrafic, l'immigration clandestine et le terrorisme. Les missions relevant de la DMT et de l'AEM constituent la **posture permanente de sauvegarde maritime (PPSM)**.
- la dissuasion assurée par les 4 SNLE-NG de la force océanique stratégique (FOST) et par les Rafale embarqués sur le Porte-Avions Charles de Gaulle, clé de voute de la force aéronavale nucléaire (FANu).
- l'intervention par 1) la projection de puissance avec le groupe aéronaval (GAN) et les missiles de croisière naval (MdCN). 2) la projection de forces avec les porte-hélicoptères amphibie (PHA).
- la prévention qui repose sur la connaissance et l'anticipation.

L'exposé a ensuite porté sur les **moyens spécifiques déployés en permanence par la Marine pour la surveillance des espaces maritimes au titre de la PPSM** :

- l'aviation navale : l'Atlantique 2 (rayon d'action de 14 h ou 4.300 Nautiques) est un des rares avions en service au monde conçu pour la lutte anti-sous-marine en étant aussi opérationnel sur d'autres volets de la DMT ; le Falcon 50 (rayon d'action de 6 h 30 ou 2.700 Nautiques) est dédié à l'AEM.
- les drones aériens : la Marine est dotée du Système de mini-drones aériens embarqués de la Marine (SMDM) de Survey Copter - groupe Airbus et du Camcopter S-100 de la société autrichienne Schiebel ; plusieurs sont en phase d'expérimentation, dont Capa-X de Survey Copter précité ; au cours des échanges, il a été précisé que ces dispositifs ont plutôt vocation à intervenir en reconnaissance préalable aux actions de combat menées par les forces armées et non pas à s'y substituer, leur coût ne constituant pas un avantage compétitif pour toutes les configurations d'intervention.
- les sémaphores : dernier rempart (ndlr : au sens vigie) du territoire national à l'égard des menaces pouvant venir de la mer, et « yeux des CROSS », 19 sont répartis au long du littoral méditerranéen dont 12 sur le continent et 7 en Corse avec pour mission prioritaire et permanente, sur la zone de responsabilité qui leur est attribuée, de détecter, interroger, identifier et suivre tous les navires civils et militaires pénétrant et naviguant dans les eaux françaises.
- les satellites : Trimaran III et Unseenlabs sont des constellations de satellites / nano-satellites, le 1^{er} pour constituer une base de données des navires, le second étant capable de localiser les navires non coopérants (pêche illégale, pollution, piraterie, contournement de sanctions internationales désignés « dark ships »).
- le système Spationav : à partir de capteurs terrestres et embarqués, il permet de fournir en temps réel une image tactique des mouvements de navires de toute taille sur les zones portuaires et à proximité du territoire national.
- Big data et IA : ils ont été évoqués comme offrant de grandes opportunités de développement des capacités de recueil et de traitement de données pour optimiser la prise de décisions.

Jean-Luc THORIGNY

Visite de l'État-Major de la 3^e Division.

Le Général de Division Éric OZANNE, général commandant la 3^e Division et commandant la base de défense Marseille-Aubagne

Le Général Christophe BAUDOIN, commandant Adjoint 3^e Division

Le Colonel Stéphane FONTAINE, sous-chef d'état-major de la 3^e Division.

L'AR9 a été reçu vendredi 23 mai par le Général de division Éric Ozanne et une partie de son état-major pour nous présenter la 3^e Division « Monsabert Monde » qui, avec la 1^{ère} Division basée à Besançon, forment les deux divisions de combat de l'armée française.

Héritière de la 3^e Division d'infanterie algérienne (3^e DIA) qui a libéré Marseille, la plus médaillée de la deuxième guerre mondiale, elle est responsable aujourd'hui et jusqu'en 2027 de toutes les opérations de l'armée française en Afrique, dans l'Indo-Pacifique, au Moyen-Orient et en Amérique Latine. Elle peut en outre servir de soutien à la 1^{ère} Division pour ses opérations en Europe. En juin 2026 et pour un an, la Division assumera « l'alerte ARF » (*Allied Reaction Force*) de l'OTAN chargée de déployer une force d'intervention rapide en cas de crise. La division reprend les quatre priorités de l'armée française : Connectivité, Capacité de survie, Létalité et Transparence. Sa devise est « Un seul but, la Victoire ».

Le Général Ozanne a sous ses ordres trois brigades interarmes (lourde, médiane et légère), totalisant 34 000 militaires, basées à Strasbourg (2^e BB), Nîmes (6^e BLB) et Toulouse (11^e BP), et un état-major de près de 600 personnes dont 250 réservistes opérationnels, situé à Marseille au « Quartier Rendu » dans le 9^e arrondissement. En réponse à une question sur la DOT, nous notons qu'il n'existe pas de division dédiée mais qu'elle s'appuie sur les unités existantes.

Grâce au programme de modernisation des armées « Scorpion », la division est équipée de matériel récent sur l'ensemble du spectre (Griffon, Jaguar, Serval, char Leclerc rénové, Mepac et Système d'information et commandement des armées-SICA). Pour l'essentiel le matériel est de fabrication française, mais complètement interopérable avec les armées de l'OTAN. Seul le domaine des drones nécessite des achats à l'étranger, même si la BITD française rattrape progressivement son retard.

Le rôle de l'état-major est de commander les brigades, de préparer les engagements, de transformer, moderniser et simplifier les actions.

Nous avons été accueillis chaleureusement et avons bénéficié d'une présentation détaillée et claire de l'organisation, des différentes missions, et des enjeux de la Division. Plusieurs membres de l'AR9 ont pu ensuite poursuivre des échanges nourris lors d'un déjeuner en compagnie du Général Ozanne et de plusieurs membres de son état-major.



Rémy VILLALARD

JOURNÉE INTER-AR

Associations des Auditeurs de l'Institut des Hautes Études de Défense Nationale Marseille-Provence, Toulon-Méditerranée et Nice-Côte-d'Azur

Mardi 27 Mai 2025 Parc Phoenix NICE

Dans le cadre du cinquantenaire de l'Union des Associations d'Auditeurs de l'Institut des Hautes Études de Défense Nationale (IHEDN), les Associations d'Aix-Marseille-Provence (AR9), Toulon-Méditerranée (AR20) et Nice-Côte d'Azur (AR29) ont programmé une journée commune pour valoriser le travail des élèves, des équipes d'établissements et des partenaires, réalisé dans le cadre des classes défense et engagement citoyen de nos deux académies.

Cette manifestation a été labellisée par l'Institut des Hautes Études de Défense Nationale.

Ainsi 58 élèves de trois établissements différents (MFR de Lambesc, Lycée M. JANETTI de St Maximin et collège Jules ROMAINS de Nice) se sont retrouvés au Parc Phoenix de Nice pour échanger sur les activités réalisées tout au long de l'année dans le cadre du lien armées-Nation.

La présentation et les échanges entre élèves de 5ème, de 3ème et de lycée professionnel ont été particulièrement riches et bien illustrés.

En effet les élèves de 5ème du Collège Jules Romains (06) en partenariat avec les sapeurs-pompiers ont participé à de très nombreuses visites des sites militaires, de sécurité et environnementaux du département mais aussi au-delà avec des relations avec des unités du Var comme la Légion étrangère ou encore les institutions à Paris.

Les élèves de 3ème prépa-métiers, de CAP et de seconde professionnelle du lycée JANETTI (83) ont, avec la flottille d'hélicoptères embarqués 36 F de la base d'aéronautique navale (BAN) de Hyères, mené de très nombreuses actions dont un projet au profit des blessés de guerre qui leur a permis de confectionner un mémorial implanté dans la BAN.

Ils ont également confectionné des maquettes et des marionnettes pour un spectacle sur Saint Exupéry (vol de nuit) et créé des animations (dessin animé, film muet, manga, ...) sur des sujets scientifiques comme la radiographie, la pénicilline ou encore le nucléaire.



Enfin les élèves de la classe défense de la MFR de Lambesc (13) en lien avec le 25ème régiment du génie de l'air, leur unité marraine, ont réalisé une collecte en solidarité avec, le bleu de France, rencontré des cadres et élèves de l'école des mousses de Brest ou encore organisé une marche mémorielle.

Ils éditent également un journal : la revue défense diffusée au sein de leur établissement.

Toutes les personnalités présentes : Agnès LASNE, représentant la DRAAF, Axelle POTVIN, représentant la Rectrice de Nice, Le Lieutenant-Colonel Jean-Luc GIACOBI représentant le Contrôleur Général des sapeurs-pompiers, Marie Christine FIX représentant le Maire de Nice, le capitaine DEBUISSY, cheffe de service de la

résilience des populations et de la citoyenneté, Eric PETROS, principal du collège Jules Romains, Nelly GUIMPEL, fille de résistant, le professeur Jean-Louis PANICACCI, président des amis du musée de la résistance azurée et les présidents de trois associations régionales des auditeurs de l'IHEDN (Michel FOUURIAT, Michel-Jean FLOC'H et Thierry LAFORET représentant Ludovic SAR) ont été enthousiasmés par la variété et la richesse des parcours de ces élèves issus de milieux modestes engagés autour d'un idéal commun.

Tant la qualité du contenu que le sérieux de la présentation synthétique de leurs travaux de l'année ont conquis tout l'auditoire.

Ce fut ensuite un moment présentation de Jean MOULIN, à l'initiative du Conseil National de la Résistance (CNR) ayant œuvré pendant la guerre à Nice par le Professeur PANICACCI avant que chaque groupe visite le musée de la résistance de Nice pendant la pause méridienne.

Le repas, tiré du sac, fut pris dans le parc animalier.

Nous nous sommes tous retrouvés autour de Marie-Christine FIX, conseillère municipale, accompagnés des porte-drapeaux, de la fanfare de Nice et d'une classe de CM2 de l'école St Sylvestre 2 devant la stèle de Jean MOULIN (en cœur de ville) pour un hommage.

Les élèves de l'école ont retracé succinctement le parcours de Jean MOULIN avant le dépôt de gerbe par certains d'entre eux puis par les personnalités présentes.

La Marseillaise et le chant des partisans ont été entonnés par l'ensemble des participants élèves et adultes avant la dispersion au son de Nissa la Bella.



Tous nos remerciements à l'ensemble des équipes qui se sont mobilisées autour de cette manifestation d'envergure qui permet aux élèves de différents horizons de se rencontrer et aux adultes de contribuer au lien Armées-Nation.

Michel-Jean FLOC'H

Président Association Régionale Nice-Côte d'Azur des auditeurs de l'IHEDN

